41

Religión

UNA CANCIÓN CON LOS TEXTOS DE FRANCISCO

Mientras Francisco

saludaba a los cardenales que participaron con él en la misa del Domingo de Ramos, una vez concluida, por los altavoces de la plaza de San Pedro resonó una pegadiza canción: «Para que todos sean uno», concebida como un nuevo «Himno por la Paza especialmente dirigido a los jóvenes. La canción está basada en textos del Pontífice y será editada por Sony Mu en español, portugués, italiano e inglés. Su compositor es el cantante italo-argentino Odino Faccia, conocido por sus compromisos por la paz mundial, Faccia fue elegido por la gran repercusión que alcanzó su canción «Busca la paz», realizada en el año 2001 con textos de Juan Pablo II.

Señor y Salvador. El amor nos guiará y nos dará fuerza. Y, donde está él, estaremos también nosotros», concluyó.

Después de la misa, el Papa rezó el Ángelus desde la misma plaza y se dirigió en especial a los jóvenes con una propuesta: «Dejaosllevar por la temura del Padre, para difundirla a vuestro alrededor».

Además, tuvo un recuerdo especial por las víctimas del avión siniestrado el pasado martes, a quienes confió a la intercesión de la Virgen María, «entre las que había un grupo de estudiantes alemanes», dijo poco antes de concluir.

MUERE A LOS 89 AÑOS JOSÉ MARÍA MARTÍN PATINO, CLAVE EN LA TRANSICIÓN

Jesuita y hombre de encuentro



Urbano Valer

osé María Martin Patino falle cía ayer por la mañana en Madrid, faltándole un día para cumplir sus bien colmados 90 años. Había nacido en Lumbrales (Salamanca) el 30 de marzo de 1925 de un matrimonio de honorabilísimos «maestros nacionales». que depositarían en él el afán educador que le ha acompañado a lo largo de toda suvida. Ingresó joven en la Compañía de Jesús en Sala-manca el 25 de septiembre de 1942. Toda la trayectoria de su formación como jesuita (estudios humanísticos y Licenciatura en Filosofía y Letras en Salamanca, Licenciatura en Filosofía por la Universidad Pontificia de Comillas, Cantabria, Licenciatura en Teología en la Philosophische-Theologische Hochschule Sankt GeorgendeFrankfurtyDoctorado en la Universidad Gregoriana de Roma) le abocaban a ser profesor de candidatos al sacerdocio en su Alma mater comillense. Allí fue profesor de Liturgia en los años en que, antes y después del Concilio /aticano II (1961-1966), se diseñaba y empezaba a llevarse a la prác-tica la gran renovación litúrgica promovida por él. Allí lo fichó el entonces arzobispo de Oviedo y más tarde cardenal Tarancón como director del Secretariado Nacional de Liturgia, en el que Patino desarrolló un trabajo enor-me en la traducción y acomodación al castellano de todos los libros litúrgicos, además de la formación y adiestramiento de los delegados diocesanos de Liturgia



José María Patino y Vicente Enrique y Tarancón, durante los funerales por el almirante Carrero Blanco el 20 de diciembre de 1974

Con Tarancón,

Patino se

convirtió en

«eminencia

gris» y en su

brazo derecho

para extender la reforma a las diócesis y parroquias de habla española. Yaentonces fue admirable su labor de «encuentro», convocando a esta tarea, mucho más creativa

de lo que podría parecer, a los mejores teólogos, biblistas, filólogos y poetas españoles del momento. Trabó ya entonces con don Vicente Enrique y Tarancón, presidente de la Comisión Episcopal de Liturgia.

una estrechísima amistad que los acompañaría a lo largo de toda la vida de éste. Pronto Patino se convirtió en su «eminencia gris» y subrazo derecho. En 1973, ya como azzobispo de Madrid, don Vicente lo nombró provicario general de la diócesis. Fue en ese cargo donde, en unión estrecha con Tarancón, Patino se fue convirtiendo en «hombre pú-

blico» en la Iglesia y en la sociedad españolas. Años de renovación profunda enumayotra. Renovación conciliar en marcha y contramarcha, y transición política presagiada y realizada. Labina Tarancón-Patino fue en buena medidala inspiradora de una y otra,

radora de una y otra, como punta de lanza, invisiblevisible, de la Iglesia española. Es más lo que no se sabe todavía que lo que se sabe de esta meritoria labor. Tarancón nos dejó sus memorias y Patino nos deja sin concluir suvisión de esta tarea llevada al alimón con él. Fue una tarea paciente y tenaz de acercamiento y-encuentro-entre personas muy distantes y enfrentadas entre sí, para tejer con hilos de muchos colores el tapiz de la futura [glesia y de la futura sociedad españolas. La Historia la irá desvelando poco a poco.

Algunos amigos de Martín Patino nos preguntábamos qué in-ventaría él para cuando le faltara el cardenal Tarancón. Parece que el invento nole resultó muy difícil. Muy pronto apareció la Fundación Encuentro, apoyada en un primer momento en las relaciones personales fraguadas en los múltiples encuentros en el tiempo de la renovación-transición. La Fundación, en una primera fase, fue lugar de encuentro y diálogo de políticos y personas de gran relieve social, promoviendo comprensión e intereses comunes. Poco a poco ha ido acomodándose a los cambios de nuestra socie-dad, promoviendo proyectos y realizaciones de gran calado, que quienes los conocemos apreciamos altamente y que merecerían ser mucho más conocidos para beneficio de más gentes y como modelos a multiplicar. Patino ha sido un hombre que

Patino ha sido un hombre que ha puesto desinteresadamente, a lo largo de su vida, su inagotable perspicacia y creatividad y su extrema habilidad para crearrelaciones personalese interpersonales al servicio de la Iglesia y de la sociedad española, buscando, como genuino jesuita que fue, «el bien más universal».

> *Jesuita y ex rector de la Universidad Pontificia Comillas, Madrid